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كيفية رعاية طفلك المصاب بتورم كيس الصفن

ستقدم لك هذه النشرة معلومات عن أسباب تورم كيس الصفن، وتشخيصه، وعلاجه، ونصائح الرعاية 
المنزلية. ورم الخصية

ما تورم كيس الصفن؟
تورم كيس الصفن هو حالة تتمثل في زيادة غير طبيعية في حجم الكيس الجلدي الذي يحيط بالخصيتين.

ما أسباب تورم كيس الصفن؟
تورم كيس الصفن يمكن أن يكون علامة لعدة حالات وأمراض مختلفة. إليك أسباب تورم كيس الصفن 

عند الأطفال والمراهقين، حيث يمكن أن ينقسم إلى حالات غير مؤلمة وحالات مؤلمة:

أ . الحالات غير مؤلمة (بدون ألم)
١- القيلة المائية: كيس مملوء بالسوائل في الصفن 

2. الفتق الأربي: انتفاخ غير مؤلم في المنطقة الأربية يحدث بسبب بروز جزء من الأمعاء عن جدار البطن 
3.ورم الخصية

أسباب تورم كيس
 الصفن

ورم الخصية التهاب البربخ التهاب وعائي التواء الخصية

القيلة المائية خراج (قيلة) التهاب الخصية



ب . الحالات المؤلمة:
١. التواء الخصية: التواء مؤلم للحبل المنوي يحتاج إلى عناية طبية فورية.

2. إصابة في الخصيتين 
3. التواء زائدة الخصية أو زائدة البربخ: التواء أو دوران للزائدة الصغيرة بالقرب من الخصية أو البربخ.

4. التهاب البربخ أو عدوى البربخ، وهو أنبوب مُلتف يقع في الجزء الخلفي من الخصية  
5. التهاب الخصية: التهاب أو عدوى في إحدى الخصيتين أو كلتيهما

6. الفتق الأربي المنحبس
7. الالتهاب الوعائي: التهاب الأوعية الدموية

ص تورم كيس الصفن؟ كيف يُشخَّ
سيسأل الطبيب بعض الأسئلة حول صحة طفلك، سيقوم بفحص طفلك لتقييم حجم وشكل الانتفاخ 

ومدى الحساسية أو الألم المصاحب.
سيقرر الطبيب إذا كان هناك حاجة إلى إجراء المزيد من فحوصات أو اختبارات الدم.

تشمل بعض الفحوصات:
• فحص البول
• فحص الدم

• فحص بالموجات فوق الصوتية في بعض الحالات للتأكد من تشخيص التورم.

كيف يُعالج تورم كيس الصفن؟
 

يعتمد العلاج على السبب الذي يؤدي إلى تورم كيس الصفن لدى طفلك. في بعض الحالات، قد 
يكون كافيًا استخدام أدوية الألم البسيطة. بينما في حالات أخرى قد يتطلب العلاج تدخلاً جراحيًا، 

وذلك حسب تقدير الطبيب المعالج. 
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نصائح الرعاية المنزلية: 
 

•  إذا كان طفلك يتناول المضادات الحيوية، فاحرص على أن يأخذ البرنامج العلاجي بالكامل حسب  
   الإرشادات، حتى إذا شعر بتحسن خلال بضعة أيام.

• إذا نصحك الطبيب بإعطاء أدوية لتسكين الألم، يمكنك إعطاء الباراسيتامول (أي علامة تجارية) أو  
   الإيبوبروفين (أي علامة تجارية).

                    O    اتبع التعليمات الموجودة على عبوة الدواء لمعرفة الجرعة الصحيحة لطفلك.
                    O    لا تعطِ طفلك الأسبرين لأن ذلك قد يسبب مشاكل خطيرة.

                    O   احرص على حضور مواعيد المتابعة في العيادة حسب توجيهات الطبيب. 

متى يجب عليَّ طلب المشورة الطبية؟
 

• إذا كان طفلك يعاني من تورم كيس الصفن مع الألم أو الحمى أو كليهما.
• إذا لم يتحسن طفلك بعد العلاج في الفترة التي يحددها الطبيب.

• إذا ظهرت على طفلك أعراض جديدة أو تفاقمت أعراضه.

توجه إلى قسم الطوارئ إذا كان طفلك: 
• يعاني من صدمة أو إصابة في الصفن

• يعاني من ألم مفاجئ وشديد وتورم كيس الصفن 
• يعاني من القيء. 
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